



Central African Regional Program
for the Environment

Investigator/Contact
Institutional Affiliation
Contact Information

SOS Fund number - # 6c.036

Proposal Title: *La Réserve de Faune de Santchou: Mythe ou
Réalité?*

Start date: **3/01/00**
Duration: **3 months**
Total Grant amount: **\$10,625**

Dr. NDE

Comité de Coordination du Développement Durable, B.P.: 5063 Yaoundé

Telephone: (237) 20 79 68; Fax: (237) 22 80 83
email: ndefopin@yahoo.com

Abstract

Le projet s'inscrit dans le cadre du suivi des résolutions de la Conférence des Chefs d'Etat d'Afrique Centrale tenue en Mai 1999 à Yaoundé et qui portait sur la protection des écosystèmes et la gestion durable des ressources naturelles de la sous-région. Son but est de contribuer à la lutte contre la dégradation des aires protégées au Cameroun, et d'une façon globale, à la lutte contre la dégradation forestière et la perte de la diversité biologique dans le Bassin du Congo.

La première raison de l'intérêt est la singularité de la situation géo-écologique de cette réserve. Elle se situe en effet au confluent de trois provinces: l'Ouest avec sa population dense, le Sud-Ouest et le Littoral moins densément peuplés et en même temps elle occupe une position à cheval entre la zone de forêt dense humide de type littoral dans sa partie sud, et la zone de savane afro-montagnarde dans sa partie nord.

La deuxième est l'étude de l'état de survie d'une aire protégée ne bénéficiant pas vraiment de l'appui des ONGs tant locales qu'internationales. L'autre raison est que l'Ouest est la province la plus pauvre en aires protégées et que, avec 7000 ha, la Réserve de Santchou en est la plus étendue. Mais surtout, cette réserve jadis riche et diversifiée en ressources floristiques et fauniques connaît aujourd'hui l'un des taux de déforestation les plus élevés du pays.

Il est donc nécessaire de sauver le peu de réserves qui existent en commençant par la plus grande et, d'une façon générale, de redynamiser le système de conservation des aires protégées dans cette province, voire dans toute la région. Car si on n'y prend garde, d'ici quelques décennies, avec les pressions de toutes sortes, démographiques, agricoles, industrielles et autres, les aires protégées de cette partie du pays ne seront plus, comme disent les mathématiciens, que des "ensembles vides." Cette redynamisation est d'autant plus urgente que le Projet Pipeline Tchad-Cameroun, qui démarrera dans bientôt, risque d'avoir un impact sur la Réserve de Santchou. En effet le Projet Pipeline affectera l'habitat de plusieurs espèces animales qui ne trouveront pour refuge que cette aire située à l'ouest du tracé.

Il s'agit donc pour le projet Santchou, entre autres objectifs :

- de relever les manifestations de la dégradation forestière;
- d'identifier les causes profondes de cette dégradation;
- de déterminer les conséquences à court, à moyen et à long terme de la diminution du couvert végétal et du peuplement animal;
- de déceler les lacunes du système de conservation et de gestion de la Réserve;
- de recueillir les opinions, les préoccupations et les doléances des populations riveraines au sujet de la Réserve;
- d'identifier les potentialités naturelles et culturelles de la Réserve et des villages riverains en vue de leur rentabilisation (en tourisme, éco-tourisme, artisanat à base de produits forestiers non ligneux, etc.);
- de sensibiliser les pouvoirs publics au niveau local et national, les populations riveraines et les ONG locales, nationales, internationales et étrangères sur la gravité de la situation de cette réserve et de bien d'autres;
- de proposer aux uns et aux autres des stratégies adaptées pour l'amélioration des conditions de conservation de la Réserve tout en tenant compte des aspirations légitimes des populations locales à l'amélioration de leur qualité de vie.

Le Projet produira deux documents utiles pour les partenaires du CARPE:

- . Un rapport d'environ 60 pages sur la Réserve (Rapport du Projet);
- . Un album d'une centaine de photos.

